

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 10 DE ENERO DE 1904

NÚMERO 488

## E. PAGÉS Y Cía.

(ANTES PAGÉS HERMANOS SUCESESORES)

Han trasladado su Almacén á la casa que fué de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios bajísimos.

Manuel Collado  
Pedro Alvarado  
Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Frente á las oficinas Judiciales.—  
Antiguo Liceo de Costa Rica. Set. 4. 1m.

### JOSE VICENTE PERALTA

— TINTORERO —

Ofrece sus servicios al público en la tintoria de Carlos Peralta padre al SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS.

### CONTANDO

con algunas horas desocupadas, tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios como TENERO DE LIBROS GRADUADO.  
DOY CLASES Á DOMICILIO.  
Eduardo Tobar S.  
Avenida Central Este. N° 781. Enero 10. 1m

## Costa Rica Railway Co.

### A VISO

Durante el tiempo que esté interrumpido el tráfico directo entre San José y Limón, que se espera será seis semanas poco más ó menos, el nuevo horario que regirá desde el 1° de Enero de 1904 quedará modificado del modo siguiente:

Los trenes números 4 y 5 serán suprimidos.  
El tren número 52 saldrá de San José á las 7 a. m.; de Las Lomas á las 3.55 p. m. y llegará á Limón á las 7.30 p. m. El tren número 51 saldrá de Limón á las 6.30 a. m.; de Guayabo á las 3.40 p. m. y llegará á San José á las 8.30 p. m.  
En la Línea Vieja los trenes correrán de Guápiles á Siquirres y vuelta solamente los Lunes, Miércoles y Viernes saliendo de Guápiles á las 6.45 a. m. y de Siquirres á las 5 p. m.  
Los trenes números 16 y 17 correrán solamente entre San José y Turrialba. Los trenes números 19 y 22 correrán entre Juan Viñas y San José solamente.  
La hora de llegada y salida de todos los trenes, será colocada en un lugar visible en todas las Estaciones.—R. E. BROUNGER, Administrador General—San José Diebre. 30 de 1903—10 v.

## ¿Para qué gastar en cole-

gios ó profesores? La Escuela de Comercio por Correo proporciona una profesión lucrativa y honrosa á todos los jóvenes ambiciosos, CASI GRATIS. La Escuela de Comercio por Correo acaba de imprimir su modernísimo curso de Teneduría de Libros y práctica Comercial preparado expresamente para Costa Rica y para sus Lecciones por Correo.—¿Por qué no decidirse á ser un Tenedor de Libros moderno y experto ingresando á la ESCUELA DE COMERCIO POR CORREO?

POR QUÉ NO ADQUIRIR:

MUCHA MAS:  
instrucción,comodidad y  
práctica porMUCHO MENOS  
precio,tiempo y  
molestia.

Si los jóvenes de las provincias desean estudiar algo que les reportará ganancia y nombre sin moverse de su localidad, simplemente con tomarse la molestia de escribir una carta de vez en cuando, ¿por qué no han de alegrarse al saber que se ha establecido en Costa Rica la Escuela de Comercio por Correo? Estamos en una época de actividad y progreso y todos los jóvenes deben prepararse en el sentido práctico. Para ellos se ha establecido esta Escuela. Por medio de ella aprenderán, con un costo insensiblemente, lo que no aprenderían de otro modo á un precio más alto, mucho más alto. Los padres de familia ¿no tienen aquí un medio para dar á sus hijos una carrera de gran valor en la vida práctica como es la del Comercio? Y con un costo insignificante. La Escuela de Comercio por Correo dará gustosa todos los informes que se le soliciten con respecto á sus métodos. Una tarjeta postal de dos céntimos ó una simple carta que se envíe, dará á conocer nuestro establecimiento á quien la mande dirigida á la Escuela de Comercio por Correo—San José. Apartado, n° 225. 9 de Enero. 1 m.

## El Noticiero

DIRECTOR,

Leonidas Briceño

REDACTORES,

Leonidas Briceño, Segundo Ispizán

Modesto Martínez

ADMINISTRADOR,

N. J. Schroeder

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,

25 varas al Este de la Oficina Telefónica.

Avenida 5ª, Oeste

Teléfono N° 26

### Diputación

Un grupo importante de electores de la provincia de San José nos han rogado publicar la siguiente candidatura para las próximas elecciones de diputados. EL NOTICIERO se complace en someterla al criterio de los señores que componen la asamblea electoral.

He aquí la lista por orden alfabético de apellidado:

#### PROPIETARIOS

Licenciado don Elías Castro Ureña  
" Gregorio Martín  
" Gerardo Matamoros  
" Alberto Pacheco  
" Pedro Pérez Zeledón  
" Vidal Quirós  
" Federico Tinoco  
" Tobías Zúñiga Montúfar

#### SUPLENTES

Don Jaime Carranza Pinto  
" Manuel Carrillo  
Licenciado " Luis M. Castro  
" Gordiano Fernández

### Cumpleaños

Con motivo de haber sido cumpleaños de la distinguida señora de nuestro amigo don Adolfo Cañas, los cónyuges obsequiaron el viernes pasado con un espléndido almuerzo á algunos de los más cercanos miembros de la familia y amigos.

El almuerzo se efectuó en la hermosa hacienda de "Las Pavas" de propiedad de la señora doña Julia A. de Rojas, en donde actualmente viven, envueltos por las delicias de la luna de miel, los esposos Cañas-Vargas; y las mesas fueron situadas debajo de la pintoresca arboleda que existe en el patio de la finca.

Dió principio el almuerzo como á las once de la mañana, y reinó entre todos los presentes la cordialidad más exquisita. Se brindó por la felicidad de los esposos, y la animación no cesó un instante: Samuel Uribe hizo derroche de ingenio, su frase aguda, su chascarrillo oportuno y su sempiterno buen humor contribuyeron á mantener vivo el entusiasmo.

Recordamos entre los presentes, á mas de Adolfo y Celinita, á doña Dorotea de Vargas, "madre de la festejada" y á las señoras doña Julia A. de Rojas, doña Celina de Peralta, doña Clotilde de Uribe, doña Rosa de Young y doña Margarita de Dengo; á las señoritas Matilde Alvarez Cañas, Emilia, Celia y Clemencia Guell, María Cristina Rojas, Benigna Uribe, Balvina Cañas; y señores don Melchor Cañas, don José Joaquín y don Alberto Vargas Calvo, don Alberto Young y don Francisco Rojas Flores.

Algunos de los invitados se quedaron á comer en la hacienda, y como las siete de la noche abandonaron la fina compañía de Adolfo y Celinita, sirviéndoles de vehículo la legendaria carreta, trayendo el alma repleta de gratas emociones y el cerebro de dulces recuerdos de aquel pintoresco día de campo.

### Una carta y

### una traducción

Señor don Alberto González Soto.—Pte.

Distinguido señor mío:

"The Saturday Evening Post", revista que se publica en Filadelfia, Estados Unidos, y de cuya seriedad responde el hecho de haber sido fundada en 1728 por el inmortal Franklin, registra el artículo que Ud. verá á continuación y de cuya importancia juzgará por sí mismo.

A Ud. á quien con justicia señala el criterio público como el "leader" de nuestros agricultores, me permito dedicar este modesto ensayo de traducción, porque juzgo que hombres prácticos como Ud. son los que el país necesita para su regeneración económica basada en el desarrollo é impulso de la agricultura y la industria nacionales, y porque quiero así significar que no es sólo en la política, sino antes bien fuera de ella, donde los hombres activos é industriales conquistan la verdadera popularidad y donde pueden hacer mayor bien á la humanidad.

De Ud. respetuosamente atto. S.—EMILIO ARTAVIA.—C. de U. 6 de Enero de 1904.

### El descubrimiento del BERSEEM

FERTILIZA LOS TERRENOS ESTÉRILES; MANTIENE LA FERTILIDAD DEL SUELO Y NO CONSIENTE LAS MALAS VERBAS

Se han hecho arreglos para extender sobre largas porciones de terreno en los Estados Unidos el cultivo del BERSEEM, una planta extraordinaria la que se ha demostrado ser el secreto y fundamento de la inagotable fertilidad del suelo de Egipto.

Cosechas nunca disminuidas han sido recolectadas por muchas centurias de las planicies egipcias, sobre las que se había creído, hasta recientemente, aún por hombres de ciencia, que su secreto descansaba en el rico valor agrícola del fango de los aluviones del Nilo. Una investigación técnica conducida por los Estados Unidos ha demostrado que esta vieja creencia es una terminante equivocación. "Hemos estado acostumbrados" dice David G. Fairchild, explorador agrícola por los Estados Unidos, "á considerar al hacedor de Egipto cultivando un aluvión perfectamente renovado cuando por el contrario, el hecho es que este suelo del Nilo es tan farto de nitrógeno que en la mayor parte de él, dos buenas cosechas de maíz no pueden ser recogidas en años sucesivos de un mismo campo.

Buscando por lo tanto, el secreto real de los recursos agrícolas del Egipto, el notable descubrimiento fué hecho, que la planta conocida como "Berseem" tiene el poder de fertilizar los terrenos estériles, alcalinos, y los mantiene en estado de producción. Este descubrimiento es de universal importancia."

Mr. Fairchild, en el delta del Nilo, visitó hoyas de terreno alcalino que habían sido totalmente cubiertos por el "Berseem" allí en su desarrollo. El vió ganado y caballos pastando en lujosos campos de "Berseem" campos que dos años antes eran, dice él, tan "infecundos de vegetación como una playa de baños." Además las raíces del "Berseem" acopiadas como un vasto depósito de nitrógeno en el suelo, domeñaron el terreno de tal manera que al tercer año fué apto para producir una cosecha de algodón.

"Berseem" es una especie de "Trifolium," que tiene el poder, como está indicado, no solo de destruir las propiedades salinas y alcalinas del terreno, sino también de enriquecerlo con nitratos. Es algo como un compuesto de alfalfa y trebol y que en todo caso es más delicado en sabor y succulencia que cualquiera de los dos. En el Egipto es el alimento de caballos y burros, camellos y ganado vacuno. Aun los labriegos ó campesinos lo encuentran ser un plato agradable.

"Berseem" es remarcadamente engordador. El Departamento de Agricultura declara ser uno de los más nutritivos de los pastos verdes conocidos.

Un interesante hecho posterior con respecto á la planta y que le recomienda ampliamente, es que tiene el poder de aniquilar la mayor parte de las yerbas dañosas. Por millas de terreno en el Egipto, los expertos americanos sacaron los campos cultivados de "Berseem" en los que escasamente una de aquellas yerbas fué vista.

Hay el propósito de ensayar esta planta en Texas, Arizona, Oregon, Washington y otras secciones del Noroeste. En el suroeste será probada alternativamente con el algodón; en Arizona y California donde la irrigación es practicada, "Berseem" será utilizado como cebo de invierno y forraje de cosecha, y en el Noroeste donde será plantada después que haya pasado el peligro de la helada, cosechada antes del término del calor, será probada turnando con el trigo.

### El robo en la oficina de Correos de Limón

#### LISTA DE CHEQUES ENCONTRADOS

Debido á la cortesía de don Marcial Alpizar, Juez del Crimen de Limón hemos podido obtener una lista de los cheques, letras de cambio, etc, que se encontraron en el montón de cartas debajo del piso de la casa de Correos, de lo que ya dimos cuenta á nuestros lectores.

Los principales valores encontrados son:  
—19 cheques girados por Mr. Thomas Scott por valor de setecientos seis pesos oro americano.  
—5 cheques girados por la United Fruit Cy por valor de seis mil novecientos seis pesos oro americano.  
—2 cheques de I. D. Sasso por valor de quinientos sesenta francos; y varios otros girados por F. M. Wood. —(Limón Weekly News.)

### Sección amena

Algunos lectores nos han suplicado que demos obediencia á una correspondencia que se publicó ayer en "La Justicia Social," y que sin duda alguna se debe á la pluma de nuestro inspirado colaborador don Federico Muñoz O. futuro director de "La Musa Carridabacense." Dice así:

DE CURRIDABAT

Vivir admirando las bellezas espléndidas de

la Naturaleza radiante, los encantos seductores que prodigan los hijos del campo, y escuchando los acordes de la voluptuosa guitarra, del acordeón bollegrero y de la dulzaina juguetona, es "Dejar que se remonte el pensamiento en fantásticas visiones embriagado, —viviendo sin cesar esclavizado— al poder inmortal de sentimientos." Aquí pasamos ratos amenos, las horas se deslizan insensiblemente, se levanta el sol ardiente y en un momento oculta su radiante talle en su lecho de armiño y pana y aparos placentera coqueteando con los mortales la apacible Luna. Gracias á las súplicas y rogaciones que también en esta minúscula feligresía hemos hecho al Sér Omnipotente á instantes eficaces de nuestro celoso Presbítero Cajigas, cesan las nubes pavorosas de fustigarnos con sus torrentes inhumanos. No hemos perdido el buen tiempo; los beneficios que visitamos trabajan á grandes pasos á pesar de estar la cosecha en fatal decadentismo.

—Mucho movimiento reina en este pueblo, los hijos del campo son muy alegres, sin bajas, es admirable la cultura que los embellece, gozamos viendo al galán paseando con su pantalón y chaqueta á la parisienne, y á la morena agraciada remilgada como la mejor doncella de la crema jofesina; por supuesto que estos adornos sólo los manifiestan el domingo; que entre semana ambos sexos gastan su vida trabajando para vivir y siendo ejemplo de aquellos pisaverges ociosos, ambulantes y casquivanos, de aquellos bohemios fantásticos apuestos á corrupción.

Justamente por eso es la vida del campo serena y deliciosa, porque no es la copa repleta la que nos regocija, ni el baile malicioso el que nos recrea sino la sencillez patriarcal del labriego que enamora con su piedad ferviente y la honradez acrisolada que contemplamos lo que nos entusiasma, estas que hoy están provistas de varios centros de civilización. Mal hacen aquellos jóvenes que vuelan al campo á veranear en aves de rapiña con el impúdico pensamiento de hollar la virtud de la noble campesina y de enseñar en plaza pública al pueblo inocente el práctico camino del Averno.

Qué feos hacen aquellos que entre nosotros llamamos letrados, cuando con afán diabólico se desviven perorando entre los agasajos del Baco vil, contra la religión, y repitiendo con desparpajo las blasfemias de novelistas sucios, de donde las han cosechado, estos merecen que el pueblo los crucifique como abominables traidores de su tradicional religión y violadores de la santa moral.—Cronista ambulante.

De Curridabat hemos recibido la siguiente: **PROTESTA.**

A "La Justicia Social".

El "cronista ambulante" que escribió en su periódico la cometido erratas: decir que el Presbítero Cajigas está celoso, es como asegurar que tiene amores. Amores si tiene pero con las vírgenes, los tiene con las ánimas del purgatorio, los tiene con los feligreses y feligresas de Curridabat.

"Justo es que cada pastor ame el rebaño ejemplo."

Los letrados son buenos ó malos y no todos vienen al pueblo con miras deshonestas; los hay puros. "Conozco un buen letrado que hasta ahora que yo sepa, no ha pecado."

Dejense de tonterías que la malicia rompe el saco y no digo la levita porque no quiero dar un brazo á torcer.

"Justicia social"

"me extraña"

"me presumo quien se lo hizo y hago de tripas chorizo."

Sólo les digo mucho cuidado."

"Porque después del bochinche signe la senda del berrinche."

Curridabat.

F. M.

### El detalle de la Junta de Educación

Como es bien sabido, hace ya varios meses que se publicó en la "Gaceta Oficial", el detalle voluntario y forzoso que la Junta de Educación de San José levantó para la construcción de un edificio escolar en esta capital.

Tan laudable idea, la de que los escolares, tan numerosos hoy, tengan un apropiado local para recibir su instrucción, ha sido recibido con beneplácito general, y hoy cuenta la Junta con una regular suma para dar principio al edificio.

Por lo que es necesario para que todo marche bien, que los detallados paguen su cuota. Las facilidades para el pago no pueden ser más cómodas, por cuartas partes. **EL NOTICIERO**, excita la buena voluntad de los josefinos, para que con su detalle contribuyan á una obra, que será honra de la capital y de sus vecinos y con gusto publicará en sus columnas los nombres de aquellos que enteren su cuota en el Banco de Costa Rica.

### Cablegramas

Recibidos á las 4 p. m.

#### NOTICIAS DE COLOMBIA

Panamá, 8.—Avisan de Bogotá con fecha 1º que no hubo recepción oficial en el Palacio Nacional con motivo de año nuevo. El Presidente Márquez confirma lo dicho anteriormente de no reconocer la república de Panamá. Dice que Colombia hará lo posible para impedir por medios judiciales, que la compañía del canal traslade sus derechos. Excita también el patriotismo nacional á mantener la integridad nacional, pero recomienda, sin embargo, mucha prudencia y buen juicio en los actuales circunstancias, sabiendo muy bien el peligro que resultaría de la adopción de las medidas que la indignación patriótica demanda para someter á los rebeldes del Istmo.

—El cambio está á 10,000 por ciento.

—De Colón notician que un vapor de la Mala Real trae el aviso de que han llegado á Cartagena y Barranquilla como 150 jefes y oficiales del ejército colombiano. Estos componen la vanguardia de las fuerzas destinadas al Ist-

mo. Entre los jefes encuéntrase el General Luis M. Gámez, quien fue derrotado en Bocas del Toro y Agua Dulce cuando mandaba las fuerzas del gobierno durante la última revolución liberal. Encuéntrase también los generales Castro, Ramírez y Francisco Matina.

Tropa colombiana, en número de doce mil quinientos hombres, vienen bajando de Honda, á bordo del vapor fluvial "Hércules."

Cartas particulares, fechadas en Bogotá el 20 de diciembre, avisan que han partido varias expediciones con dirección á la costa.

Se cree generalmente, que tan luego como el Senado de los Estados Unidos rechace todo arreglo amigable con Colombia, se adoptarán medidas extremas. Todas las fuerzas desean ir por tierra.

Los artículos periódicos publicados en la "Tribuna" y demás diarios pintan de un modo muy débil la excitación y el sentimiento bélico que reina actualmente en toda la República, especialmente entre el elemento militar.

Todos opinan que Colombia recuperará el Istmo ó perecerá en la demanda.

Se ha establecido estricta censura sobre los cablegramas.

#### RUSIA Y JAPÓN

Tokio, 8.—No se ha definido aún la actitud del Japón respecto á la última respuesta de Rusia. Ayer tarde celebraron una conferencia el primer ministro y los ministros de Relaciones Exteriores, Guerra y Marina y Hacienda. Se resolvió consultar con los Estados Mayores del imperio antes de resolver la política que se ha de adoptar.

Es manifiesto á todos que la respuesta de Rusia no es satisfactoria para el Japón. Se supone que el Gobierno del Czar hará concesiones en una dirección ó impondrá condiciones en otra. Reina gran excitación en toda la nación japonesa.

El sentimiento público favorece el abandono de las negociaciones, creyéndolas inútiles, y opina por apelar á la espada.

#### JAPONESES Y RUSOS

Washington, 8.—Con fecha de ayer, el ministro americano en Seul, avisa que los marinos rusos que desembarcaron en Chemulpo y que la empresa ferrocarrilera japonesa negoció á transportarlos. Hicieron el viaje á la capital á pie.

#### CONTESTACION A REYES

Washington, 8.—El General Reyes recibió ya la respuesta de este gobierno á la nota en que acusa á los Estados Unidos de violación del tratado de 1846. La respuesta fué preparada por Mr. Hay y niega enfáticamente entrar á discutir la cuestión de Panamá. Antes de recibir la respuesta, Reyes escribió á la Secretaría de Estado suplicando que se transmitiera la correspondencia del Senado. Estando pendiente la contestación á esta súplica, la correspondencia se hará pública. Ayer tarde llegó á ésta Mr. Loomis. Luego visitó Mr. Hay. No quiso celebrar entrevista con ningún representante de la prensa.

#### TORPEDEROS DEL JAPON

Fiume, 8.—Hoy llegó á esta un oficial japonés. Viene á recibir los torpederos contratados en ésta por el gobierno del Japón.

#### OTRA VEZ EN LOS BALKANES

Salónica, 8.—Se ha recibido orden en ésta, de mantener listo para el servicio activo el tercer cuerpo del ejército. Se nota gran actividad militar en Seres. Se están despachando para Uskub las fuerzas que ocupaban Monástir. En este último lugar se teme una intanza de cristianos si se retirase Hilmi Bajá, inspector general del movimiento reformador inaugurado por el Sultán.

#### LO QUE PUEDE EL FERROCARRIL TRANSIBERIANO

Pekín, 8.—Acaba de llegar á ésta Mneswan Nath, oficial del ejército británico, habiendo viajado desde Europa en el ferrocarril de Siberia, con el objeto de averiguar la capacidad de la empresa para el transporte de tropa y provisiones, en caso de un rompimiento de hostilidades. Opina que una semana de hostilidades bastaría para paralizar por completo el tráfico y que no podría trasportar la octava parte de lo que se trata de despachar por ella.

#### NOTICIAS GRAVES

Londres, 8.—El corresponsal del "Daily Mail" en Tokio ha averiguado que Rusia ha hecho nuevas demandas, á las cuales le será imposible acceder al Japón.

Todas las potencias están desembarcando tropa en Corea. Marinos británicos han desembarcado en Zeal y fueron despachados inmediatamente para Seul.

Constantemente están cruzando telegramas entre los ministros rusos en Seul y Tokio y el virrey Alexieff.

Nueva York, 8.—Avisa el corresponsal del "Herald" en Puerto Arturo que el ejército está muy excitado, pero que los jefes guardan mucha calma, creyendo que el Japón no pasará de simples manifestaciones.

La flota rusa zarpó con destino á las costas de Corea con órdenes selladas.

#### LA PAZ Y LA GUERRA

San Petersburgo, 8.—El ministro de la Guerra recibió despachos de Tokio avisándole que el Barón de Rosén, ministro ruso, presentó al gabinete japonés la respuesta de Rusia á las propuestas japonesas. Están cerrados los ministerios por ser hoy Pascua de Navidad rusa.

Los diplomáticos repiten hoy la opinión de que la guerra con el Japón no es probable. El público en general no muestra ningún interés en la cuestión. Sólo los comerciantes se muestran preocupados. Todos los que no pertenecen al mundo oficial, favorecen una solución pacífica. La crisis, en general, ha motivado muy pocos comentarios en el público. La partida, con dirección á Suiza, de Mr. Bezobrazoff, se considera como signo de la disminución de la influencia del partido bélico, porque ejerce poderosa influencia en las negociaciones ruso-japonesas.

#### SINTOMAS DE PAZ

Londres, 8.—Ha sido pospuesta la reunión de Gabinete convocada para mañana. Esto se considera como indicio de que ha mejorado la situación en extremo Oriente.

Notician de París que el ministro francés de Relaciones Exteriores ha recibido avisos del extremo Oriente, indicando las probabilidades de un arreglo pacífico.

#### SINTOMA DE GUERRA

París, 8.—Avisa un despacho de Constantinopla que Rusia está negociando con la Puerta el permiso para que su flota del Mar Negro pueda pasar los Dardanelos. La flota se compone, según se dice, de 76 navíos. Mañana zarpará, con destino al extremo Oriente, el navío "Almuz", el mejor crucero que posee.

### Independencia de Panamá

Naciones que la han reconocido

Para los que creen que el Gobierno de Costa Rica obró inconscientemente al reconocer la independencia de la nueva república de Panamá, va la siguiente lista de las naciones que han hecho hasta hoy otro tanto. Ellas son: Inglaterra, el Perú, Francia, Suecia y Noruega, Estados Unidos, Cuba, Nicaragua, Italia, Japón, Suiza, Austria, Hungría y Alemania.

#### Naderías

Me agrada un hombre si lleva el cuello blanco hasta lo immaculado, los zapatos lustrosos y el vestido nada llamativo por el color, y cortado á la moda ó por el patrón más reciente. Si veo una mujer recojo la vista hacia sus pies. Los zapatos bastan para est blecer las diferencias entre las clases sociales.

El buen parecer califica. En esas palabras resumo el párrafo anterior.

Y si califica respecto á lo material ¿qué será en orden á lo moral é intelectual?

A la lectura de un párrafo nos impresiona bien un escritor por la acertada elección de los vocablos, por lo correcto de las construcciones, por el corte de las cláusulas y por lo rítmico de los periodos.

Hay algunos que nos agradan tan sólo por el fondo; pero cuánto más serían estimados si expusieran sus pensamientos en forma seductiva por su belleza y novedad, ó siquiera atrayente por la corrección!

Para la cultura en el decir, indispensable es la instrucción. Corrección es limpieza, y la limpieza, el aseo es el lujo de los pobres.

Aseo, limpieza y, además, adorno en la prosa, ya es atavío. Para esto, sobre la instrucción, se necesita gusto artístico. Atavío en las cláusulas es gala del entendimiento, belleza del ánimo y esmalte de las facultades.

Oh! quien es artista muestra sus prendas cuando la razón lo pide; mas tiene entendido que la corrección es el hecho de su caudal.

Un escritor sesudo es como una muchachacha hermosa, que, limpia, aseada en la apariencia, nos agrada mucho; ataviada, lujosa, nos arrebató la voluntad.

Sin duda por creer que el lujo es propensión natural del espíritu, decimos que el aseo es el lujo de los pobres.

Seamos, pues, siquiera medianamente correctos en el decir. Este es el único lujo á que podemos aspirar los embotronadores de cuartillas; pero no se dé como disculpa el pretexto de que escribiendo de prisa es imposible una dicción correcta, pues nadie podría entonces aplicar en sociedad las reglas de buena educación que aprendió en sus mocedades. Precisamente en los repentes se conoce la mayor ó menor cultura que nos rige.

¿Qué mayor donosura en esto sino que la prontitud saque á la luz el acierto? La advertencia de la instrucción es el único socorro cuando escribimos con presteza. A tener tiempo de revisar lo escrito, mejor quedaría un trabajo, quien lo duda. Dice un filósofo ibero: El con tiempo y yo, á otros dos; el sin tiempo y yo, á cualquiera. Es decir, que en el reconsejo duplicamos nuestras fuerzas. Pero en uno y otro caso, esa fuerza, inicial ó duplicada, ¿cuán flaca será si no la asiste y sustentó la educación, la disciplina intelectual!

No desdeñes, pues, estas naderías de la gramática, lector querido. Si en la lucha por la vida tiempo te falta, no para estudiar estas minucias sino para quehaceres indispensables, no tengas pereza de leer estas mamarrachadas, que de algo te servirán. Si eres instruido, ¿de qué puede servirte mi infeliz ingenio? Entonces tal vez me leas de puro benévolo. Por ello te anticipo las gracias.

Más para tí y para aquél, para unos y otros quiero hacer una declaración importante, y es que has de disculparme, por mi amor al estudio, en beneficio de nuestros semejantes, la osadía que crees notar en mi labor interrumpida hace algún tiempo. Cuando vea que atildo éste ó aquél escrito, no te figures, ni por un instante, que me ha movido ó mueve el deseo aborrecible de lucirme ó de ofender á quien censuro.

No, por Dios, la especulación gramatical ó retórica me lleva; pero siempre, por tu benevolencia y sustentado desconfiando de mis fuerzas, alentado por el deseo de enseñar algo ó aprender lo que quieran enseñarme.

Con humildad no sólo, sino con mucho agrado escucharé las indicaciones ó las correcciones que quieran hacerme los notantes y discretos.

Soy humilde, jamás odio á nadie y hasta te diré que cada cual es acreedor á la estimación y amor de sus semejantes.—GEDEON.

### Más cablegramas

Recibidos á las 10 de la noche

París, 8.—En los círculos oficiales se dice que aunque hayan resultado infructuosas las negociaciones entre Francia y el Brasil, sobre las reformas del tratado comercial, la situación continúa estrictamente dentro de los límites diplomáticos.

San Petersburgo, 8.—Casi todo el público de esta mira la conducta observada por el Japón hacia Rusia como la de una creatura perversa. Constantemente se le aconseja, por medio de la prensa, que no sea tonta, que no gaste su dinero en la tarea imposible de pelear con Rusia. En el Ministerio de Relaciones Exteriores se refieren al Japón del mismo modo. No puede creerse que el Japón se decida á pelear con Rusia, pues fácilmente podría proveerse el resultado de las hostilidades.

Washington, 8.—El senador Morgan volvió hoy al ataque con verdadera energía en la cuestión del tratado del Canal de Panamá. Pronunció un discurso agresivo en contestación al que dijo el senador Lodge en defensa de la política observada por el Gobierno. Negó lo que dijo el Presidente acerca de que Colombia había tratado mal á los Estados Unidos y que así se justificaban los pasos dados por este gobierno. Dijo que el respeto que Colombia guarda por su Constitución le obligaba á rechazar el tratado Hay Herrán. Colombia posee aún algunos derechos bajo las leyes de las naciones; puede poner sobre las armas 400,000 hombres, y á pesar de lo que ha pasado, su territorio es más grande que el estado de Indiana.

Está reconocida por todos los gobiernos, incluyendo el de los Estados Unidos y según dice Bunau Barilla, ella es madre del gobierno de Panamá. Nosotros no somos ni padre ni madre de esa gran República. Bajo las leyes internacionales, Colombia tiene derechos y considera el reconocimiento de Panamá prematuro y como un acto de guerra. Si nos declara la guerra, es otro asunto.

Estoy obligado á manifestar que si los Estados Unidos retirasen su flota y marinos del Istmo ó se limitaran sus operaciones á la protección del tránsito, las fuerzas colombianas capturarían aquellos ocho individuos que nos organizaron el gobierno de Panamá y sacarían del Istmo sus partidarios, compuestos de negros, indios y chinos. Bajo tales condiciones la posición de los Estados Unidos hubiera sido honorable, digna y enteramente de acuerdo con las estipulaciones del tratado de 1846. Nuestra actitud hubiera estado conforme con la que adoptaron Washington y Adams y demás estadistas. Morgan sometió á la Cámara extractos de artículos publicados en la prensa, los cuales describen la revolución en Panamá y el establecimiento del Gobierno independiente. Muchos de estos artículos demuestran que oficiales de los Estados Unidos participaron en el movimiento. El papel que desempeñaron los Estados Unidos, continuó Mr. Morgan, no fué de pacífica intervención sino de una intervención de mal trato, de coherción, de amenazas y de actos de hostilidad. El comité de Relaciones Exteriores continuó hoy el estudio del tratado del



**GABINETE**

DE AGRIMENSURA, CALCULO, CLASES de MATEMATICAS y CONTABILIDAD

— Avenida Central, Este n° 439 —

CARLOS FRANCO SALAZAR.

JOSÉ Ma. FERNÁNDEZ F.

Dic. 10 1m

**LINEA****Hamburguesa-Americana**  
SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Linea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes:

"SIBERIA" "ALLEGHNY" "SARNIA" "ALTAI"

y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera.

Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA" y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. LOUIS WICHMANN, Agente Limón, 5 de Enero 1904.

**Carpintería Francesa**

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza. 125 varas, Calle recta abajo de la caballeriza de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TEILLAGORRY.

**SIQUIRRIS****Mercaderías, especias y licores.** La tienda más surtida en la línea vieja, garantizados lo mejor y de lo más barato que se puede conseguir. **calzado** — Especialidad en Zapatos de la "Manufactura de Calzado" y de Emilio Artavia, al mismo precio que en San José. Lotes de media docena ó más á precio de Fábrica.**GÉNEROS** de toda clase Casimires, jergas, géneros de sábanas, mantas driles, zarzas, géneros de seda para trajes de señoras, etc.**LICORES** helados, del país y extranjeros. La única tienda en Siquirres donde se venden licores finos y helados del país y extranjero, Cervezas Pabst, Schlitz y Traube, refrescos, etc. etc.—TEODORO BECKLEY, Siquirres 26 de Noviembre. 2 m.**Jabón Antiherpéctico Sulfuroso**

Sin igual para el tocador. Premiado en la Exposición de Búfalo. De venta al detal en las Boticas

ORIENTAL—AMERICANA y NUEVA DE SAN JOSÉ  
Por mayor y menor: Macaya & Co y Paulino Ardón & Co. En Heredia: don Santiago Rodríguez.—1° de Noviembre.**DOCTOR M. Zúñiga**

Ha trasladado su habitación á la casa del Presbítero Santiago Zúñiga, 50 varas al Norte de la Imprenta Nacional y frente á don Venancio García.

OFICINA: BOTICA VIOLETA.

Oct. 29. 1m.

**AVISO**

El jardín de Francisco Gámez recibe desde ahora, encargos para coronas, bouquets y trabajos análogos. Pídase solamente, el teléfono de don Chico Quesada, n° 242. Al hacer encargos se suplica den precio y señas claras. Dic. 15. 1m.

**Fonda de Poás**

En este cómodo establecimiento abierto recientemente, en San Pedro de Poás, encontrará el "tourista" que visite el volcán, todo el confort que puede desearse en un paseo. Este año, pues, no se dejará de hacer el paseo al volcán por falta de fonda en Poás, avisando oportunamente se alistarán camas, suculentos almuerzos y apetitosas comidas. Hay caballeriza.—TIMOLEON Ma. GALINDO. —Dic. 23. 15 v.

**"LA JOSEFINA"**

— FABRICA DE VELAS —

Situada detrás del Molino Victoria. Velas corrientes de 14 y 16 onzas. De todo tamaño. Velas superiores de 16 onzas. Especiales para climas cálidos. Fabricación especial para USO DE MINAS. Nov. 14 3me

**DOCTOR GERARDO ECHEVERRIA Y AGUILAR**  
ABOGADO Y NOTARIO  
Atorney at Law & Notary Public  
English Spoken. 7ª Avenida, Oeste, n° 163. San José, Costa Rica**CLODOMIRO SALAS HIJO**  
—PASANTE DE ABOGADO  
Despacha en el bufete del Lic. don Máximo Fernández. Enero 6. 1m**LIBROS**

Se compran las siguientes obras: Taine, Historia de la literatura inglesa; Macaulay, Historia de la revolución de Inglaterra; Taine, Nuevos ensayos de crítica y de historia; Macaulay, Ensayos ó Estudios; Taine, Filosofía del arte en Italia, Filosofía del Arte en los Países Bajos y El antiguo régimen; Guizot, Historia de la revolución de Inglaterra.

**AVISOS TELEGRÁFICOS**

En esta sección se publicarán avisos que no pasen de 25 palabras á 10 céntimos cada vez. El exceso de palabras será á precio convencional.

**Importante!** De esta fecha en adelante tendré siempre depósitos en mi caballeriza, situada en la calle Central, Sur, Afrecho de Arroz, el que venderé á 1 colón el quintal sin saco 6 á 6 1-25 con saco.—Guillermo Thompson.—9 de Enero 5 v.**Se alquila.** Del 1° de Febrero entrante, parte del local de comercio que queda en los bajos de la casa de habitación de doña Inés de Cooper. Esquina opuesta al Siglo Nuevo y fren 2 á la Gran Vía.—Enero 5. 30 v.**Se alquila** la parte alta de la casa que ocupó el señor Vergara Clark, situada detrás de la Universidad, 25 varas al Sur del Teatro Nacional.—Enero 5. 15 v.**CABLE** del General Reyes. Según informes un ejército formidable está al llegar á Panamá decidido á recuperar el istmo. Para precaverse de las enfermedades va provisto de los mejores filtros que se conocen, iguales á los que están de venta en el Almacén de Pages & Cañas antes de Hernández.**Casas** higiénicas, de ladrillos, y terrenos para vender muy barato con pagos mensuales de 25 hasta 50 colones sin interés. Dirigirse: JACINTO MORA C.—Dic. 5.**DENTISTA AMERICANO**

Dr. E. A. Friis

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de don Telésforo Alfaro, Calle del Tranvía, adonde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión. **TODAS LAS OPERACIONES EFECTUADAS SIN DOLOR**  
Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.  
Dentaduras lo más durables y artísticas.  
Empleo el último método aprobado en los E. U. para "extraer completamente el dolor."  
Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.  
Horas de despacho: 7 á 11 a. m.—12 á 5 p. m.**EL DR. CALNEK**

Ha vuelto á ocupar las piezas que antes habitaba en la casa del doctor Durán calle 21 Norte, contigua á la casa de familia León Páez. E. 9. 1m

**DR. FELIPE GALLEGOS**

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo 1° de Diciembre. 1 mes. Horas de Oficina: de 8 a m. á 4 p. m.

**ANGEL Mª SANCHEZ**

AGENTE COMISIONISTA

—CARTAGO—COSTA RICA—

Negociante de sellos extranjeras para coleccionistas. Cambia por los del país de la presente emisión y antiguas, de ½ real y de reales, de don Próspero Fernández y don Bernardo Soto, precios surtido y buen estado. También compra por dinero. Unico Agente en Cartago, de una de las mejores fábricas de sellos de hule, caucho, metal etc. que existen en San Francisco de California. Un hermoso catálogo ilustrado á la orden para quien lo solicite. Vende tinta para sellos de hule, colores negra y violeta. garantía.

**La Cervecería Nacional****"El Aguila"**

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de Malta y Lúpulo DE LAS MEJORES CLASES, sin ninguna adulteración. Dirigir las órdenes á J. CASTRO &amp; Cº Dic. 9.

**"AU BON MARCHÉ"**

— GRAN REBAJA DE PRECIOS —

Este establecimiento es el único en su género que en San José de Costa Rica puede dar las mercaderías á precios sumamente bajos. Al mismo tiempo tiene el gusto de ofrecer al público en general, el inmenso surtido de mercaderías que acaba de recibir de Europa y que realizará á precio de ganga; entre ellas podemos enumerar unas sombrillas de seda colores elegantes cuyo legítimo valor es de C. 3 y que se darán á C. 1-00; un merino negro liso de 0.75 cs. que se dará 0-25 cs. la vara garantizando la clase como pura lana y unas gasas de 1 metro de ancho, bonitos colores y que en otras casas se venden á 0-75 cs. vara, aquí se darán á 0-35 cs. Siendo imposible mencionar la remesa que acaba de llegar, invitamos á esta distinguida sociedad á hacernos una visita y se convencerá de lo que aquí conseguimos. San José C. Rica al lado del Banco de C. Rica.—E. JACOB. Enero 7

**NOVEDAD**

El único establecimiento donde se puede hallar todo género de tijeras, navajas de barba, puñales, cortaplumas, cuchillos de mesa, cocina y cacería, cortadores de papel fantasía para oficinas. Especialidad en navajas automáticas y máquinas para cortar pelo. Navajas se villanas, tenazas universales que tienen siete servicios y un mundo de cosas que hay que verlas. Se pide una visita al establecimiento situado entre "La Palma" y la relojería de Beer. Los precios son de situación.—GASPAR SALVADOR. Nov. 26. 2m

**"La Estrella"**

—GRAN LAVANDERIA DE ROPA Á VAPOR—

Dirección: Barrio de la Soledad, esquina formada por la calle 25 Sur y la avenida Este.—Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.—Pídase la tarifa de precios. Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sirvanse avisarlo al Director del establecimiento.—San José, 10 de enero. 1m